# Temoisnages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21650 - 80EME ANNÉE

## COMPRENDRE LA SITUATION POLITIQUE INTERNATIONALE II) LES PEUPLES UNIS NE SERONT JAMAIS VAINCUS



La conférence de Salim Lamrani, spécialiste de Cuba-Etats-Unis, a eu lieu dimanche 15 septembre. Trois jours avant, jeudi 12 septembre, Cuba a déposé une nouvelle demande auprès de l'ONU pour la levée du blocus économique, commercial et financier imposé par les Etats-Unis à son peuple. Ce sera la 32e fois. Que feront, cette fois-ci, les dirigeants américains au pouvoir (ce sont des démocrates, paraît-il) ?

#### 187 pour. 2 contre.

L'an dernier, sur 193 pays membres de l'ONU, 187 ont voté pour la levée du blocus. couverture de l'Assemblée Dans sa Générale, "press.un.org" du 2 novembre 2023 écrit : « Comme à son habitude. l'Assemblée générale exprime dans ce texte ses préoccupations par le fait que des États Membres continuent d'adopter et d'appliquer des lois et règlements, tels que la loi américaine « Helms-Burton » de 1996, dont les effets extraterritoriaux portent atteinte à la souveraineté d'autres États et aux intérêts légitimes d'entités ou de personnes relevant de leur juridiction ainsi qu'à la liberté du commerce et de la navigation ».

Dit autrement, les Etats-Unis sont hors la loi et la communauté internationale lui intime l'ordre d'y mettre fin. Pour sa défense, le représentant des Etats-Unis déclare que : « Nous sommes résolument du côté du peuple cubain. Les sanctions sont des instruments mis en place afin d'amener Cuba sur la voie de la démocratie et des libertés fondamentales. » Ils manipulent les mots et récusent le choix des peuples souverains.

Dans cette vision d'un monde uniforme, ils ont le soutien d'un seul pays, Israël. Un tel niveau d'isolement déconstruit le mythe du « monde libre » que ses dirigeants veulent incarner. Il est symptomatique de constater que le 11 août 2021, soit 4 jours avant les événements de Kaboul, Biden lance un « sommet pour la démocratie » qui a fini en eau de boudin. Le fossé entre la parole (démocratie) et les actes (réactionnaires) s'est accentué avec le soutien inconditionnel de l'armée américaine à Israël dans la destruction du peuple Palestinien à Gaza. Gageons que ces 2 spécimens du « monde libre et de la démocratie » ne puissent pas entraîner d'autres pays dans la tyrannie et l'horreur!

#### De nouvelles formes de gouvernance.

Heureusement de nouvelles formes de gouvernance sont en expérimentation. Elles sont respectueuses du choix fait par chaque peuple souverain. Malgré les difficultés du moment, elles proposent la coopération et non la confrontation, la concurrence et non la compétition, le gagnant-gagnant pour tous.

#### Citons 3 exemples.

**RCEP** (Regional Coopération Le Economique Partnership) est entré en viqueur le 1er janvier 2022. Il compte 15 pays. Les 10 de l'ASEAN : l'Indonésie, la Malaisie, les Philippines, Singapour, la Thaïlande, le Brunei, le Viêt Nam, le Laos, le Cambodge et le Myanmar/la Birmanie, ainsi que les 5 suivants : la Chine, l'Australie, la Corée du Sud, le Japon et la Nouvelle Zélande. Le RCEP est la plus importante zone de libre échange au monde (30% du PIB mondial et 30% de la population globale).

De ce fait, c'est elle qui fixe désormais les nouveaux standards et les nouvelles normes. Exit les Etats-Unis. Ce résultat est un succès des pays de l'ASEAN qui ont convenu d'utiliser leur monnaie nationale pour des transactions entre eux. Exit le dollar américain. Pour faire face à la situation politique intérieure américaine, la Fed a augmenté le taux directeur du dollar de 0,25% à 5,25%, de 2022 à 2024! Plus de 2000 % d'augmentation, en 36 mois! Les pays asiatiques qui ont une politique saine n'acceptent plus de subir la dictature du champion du « monde libre et démocrate ». C'est du simple bon sens.

2- L'OCS (Organisation de Coopération de Shanghai) composée de la Chine, la Russie, l'Inde, Kazakhstan, le Kirghizstan, l'Ouzbékistan, le Pakistan, le Tadjikistan, l'Iran et le Bellarus. Cette organisation repose sur « l'esprit de Shanghai » qui vise à assurer la sécurité collective des pays membres, face aux menaces du terrorisme, de l'extrémisme et du séparatisme. Au dernier sommet, ils ont décidé de discuter avec l'Afghanistan qui est frontalier avec tous ces pays, sauf le Bellarus. Quant aux Etats-Unis, ils ont préféré geler les avoirs de la Banque afghane qui se montent à 10 milliards. C'est ainsi que fonctionne le champion autoproclamé du « monde libre et de la démocratie ».



3- Les BRICS. Cette institution comprend les pays suivants : Brésil, Russie, Inde, Chine et Sud-Afrique, Arabie Saoudite, Emirats Arabes Unis, Ethiopie, Egypte. Au sommet de Kazan, en Russie, du 20 au 24 octobre prochain, près d'une trentaine de pays veulent y adhérer. Pas de doute, l'initiative fédère naturellement. La vieille peau de l'Occident collectif agit comme un repoussoir. Le PIB des BRICS a déjà dépassé celui du G7.

#### **Conclusions:**

Bien sûr, les Etats-Unis et ses alliés disposent encore de positions dominantes pour longtemps mais la tendance est au changement sous la pression des réalités. De 2014 à 2024, le PIB de la Chine est passé de 17 632 à 35 291 tandis que le PIB des Etats-Unis est passé de 17 416 à 28 781. Si, comme dit Bruno Guigue, en 2014, le PIB chinois leur donnait de la grattelle, imaginez en ce moment les insomnies du « monde libre et démocrate » quand la Chine double son PIB sur 10 ans ! Dans l'échange avec Salim Lamrani, j'ai apprécié la remarque : à Cuba, le grand voisin vit mal d'avoir été défait par un peuple de coupeurs de cannes.

(Je vous donne rendez-vous, le 15 octobre, pour la 3e édition de « Comprendre la situation politique internationale ». D'ici-là, portez-vous bien.)

Ary Yye Chong Tchi Kan

### PROJET TOURISTIQUE À GRAND ANSE : DES ONG ENVIRONNEMENTALES VIGILANTES

Des associations environnementales de La Réunion, parmi lesquelles la SREPEN, Vie Domou La Plaine, Océane. ATTAC, Extinction Rébellion, Bio' Consomm' Acteurs, Laboratoire scientifique, Oasis Réunion, Arbre et 5000 Pie D'Bwa se sont réunies ce dimanche lors d'un pique-nique convivial organisé par Grreepeance Réunion à Grand Anse.

Cet événement a été l'occasion d'échanger sur les enjeux environnementaux cruciaux à travers des ron kozé animés et engagés.

Les discussions ont souligné l'urgence et la nécessité pour toutes les associations de s'unir dans la lutte pour la protection de notre précieuse biodiversité marine le long du littoral réunionnais.

Concernant l'agrandissement du bassin de baignade et la création d'un complexe hôtelier haut de gamme à Grand Anse, les associations ont réaffirmé leur détermination à rester vigilantes.

Elles attendent avec impatience le rapport de l'enquête publique et la déclaration de l'État, tout en insistant sur la nécessité impérative de préserver les récifs coralliens et les écosystèmes interdépendants dans une mer encore préservée.

## «L'ÉNERGIE SOLAIRE CROÎT PLUS VITE QUE PRÉVU» DANS LE MONDE

«Les augmentations de capacité solaire en 2024 devraient dépasser l'augmentation totale de la capacité de production d'électricité issue du charbon dans le monde depuis 2010», selon Ember, groupe de réflexion spécialisé dans l'énergie.

Le secteur de l'énergie solaire va terminée l'année avec une croissance record de 593 gigawatts (GW) de capacité supplémentaire installée attendus d'ici la fin de 2024, a rapporté le groupe de réflexion Ember, spécialisé dans l'énergie.

«Cela représente une augmentation de 29% par rapport à l'année précédente, maintenant une forte croissance après une estimation d'augmentation (de capacité) de 87% en 2023», a indiqué le centre de réflexion. Il estime à 292 GW les capacités supplémentaires installées à juillet 2024, soit 29% de plus qu'à la même période en 2023. «Encore une fois, l'énergie solaire croît plus vite que prévu, s'affirmant comme la source d'électricité la moins chère au monde», a indiqué Euan Graham, analyste des données électriques chez Ember.

«À la forte croissance dans les marchés établis s'ajoute une accélération rapide ailleurs, ce qui entraîne des augmentations de capacité (en énergie) solaire plus élevées que jamais», ont indiqué les rapporteur d'Ember qui relèvent que «les augmentations de capacité solaire en 2024 devraient dépasser l'augmentation totale de la capacité de production d'électricité issue du charbon dans le monde depuis 2010», soit 540 GW.

Selon le Think Tank, la Chine, les États-Unis, l'Inde, l'Allemagne et le Brésil représenteront 75% des augmentations de capacité dans le secteur de l'énergie solaire dans le monde en 2024. La Chine reste le leader au niveau mondial, avec des installations de capacité solaire en hausse de 28% au cours des sept premiers mois de l'année par rapport à la même période l'an dernier. «À ce rythme, la Chine devrait installer 334 GW de capacité solaire. représentant 56% des augmentations mondiales de capacité en 2024», a estimé Emmber. En Inde, les augmentations de capacité entre janvier et juillet 2024 étaient supérieures de 77% à ceux de la même période l'année dernière. À ce rythme, l'Inde devrait avoir installé 23 GW d'ici la fin de cette année, selon le Think Tank.



# A kan in loi program pou in vré dékolaz noute lékonomi d'prodikssion.

Mézami d'apré sak i di la koupe kann sètané sar pa famé, ni pou son rannman an poi, ni pou son rishèss an sik. Sitèlman ké déssèrtin plantèr la désside larg lo kor avan la koupe lé fini. Poitan si kann la tienbo ziska zordi la pa pou arien. Kann sé ankor la motyé bann tèr kiltivé La Rényon é kissoi pou protèz la tèr, kissoi pou an avoir in rovni malgré siklone, kissoi pars la famiye plantèr kann sé in famiye néna san mantir in savoir fèr é sa lé transmi zénérassion apré zénérassion dopi o mwins plizyèr syèkdizon dopi komansman diznévyèm syèk.

Poitan néna konm in kabal dann lo péi pou k'i arète plante kann. Arète plante kann apré toute bann roshèrch téknolozik la fé la dsi. Kissoi pou in méyèr rannman dann shan, kissoi pou in méyèr rannman an sik, kissoi pou toute bann rishèss i gingn dann lé z'akoté, kissoi ankor pou l'ède lo gouvèrnman i akorde. Arète la plantassion kann kan i koné toute bann possib

avèk la kann pars konm nou la fine dir dann noute zoinal kann sé pa solman lo sik mé toute sak i pé tiré ladan. Ni sar pa répète anou zordi, mé ni koné bien lé possib tir in gran kantité ko-produi.

Alor, kossa i fo fèr ? Sirtou pa arashé, sirtou pa abandoné, kontinyé. Mé lé sir bann plantèr-i rèss solman 4500 zordi- mé banna i vé pa kontinyé travaye pou la po d'patate... Bann zanssien i rapèl lo tan kan lo dèrnyé sharète kann i sava balanss, téi mète in bouké dsi kom pou dir sé in zour d'fète. Dann tan lo métyé d'plantèr lété in bon métyé ébin akoz i rovien pa ? Mi doute pa ké lo tan bann vash grass i pé artourn ankor sou form d'in loi kadre pou in vr é dékolaz ékonomik.In vr éplan dsi plizyèr z'ané pa bann rényoné pou nbann rényoné.

A bon antandèr salu!

Justin



Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès 74ème année Directeur de publication :

1944-1947: Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès; 1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977: Jean Slmon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:

Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re

Site Web: www.temoignages.re

Tél: 02 62 55 21 21

Publicité: publicite@temoignages.re

CPPAP: 0916Y92433